

EL ECO DE CARTAGENA.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Cartagena: Liberato Montolla y Garcia, Mayor 24; Madrid y Provincias, corresponsales de la casa de Saavedra.

SEGUNDA ÉPOCA.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Cartagena un mes 8 rs.—Trimestre 24.—Fuera de ella, trimestre 30.—Número sueltos un real.

Viernes 26 de Mayo.

El Eco de Cartagena

LA BOSNIA.

NOTICIAS GEOGRÁFICAS.

La atención de Europa está fija en la cuestión de Oriente, nuevamente suscitada por la insurrección de los herzegovinos. Creemos por lo tanto que nuestros lectores verán con gusto las siguientes noticias geográficas de la Bosnia, que cuenta la Herzegovina en sus tres provincias.

La Bosnia que se extiende entre las montañas de Grecia y el principado autónomo de Serbia, está dividida políticamente en tres provincias: la Bosnia propiamente dicha, separada de la Serbia por el Driva; la Croacia turca, que se interna en la Croacia austriaca, y la Herzegovina, que confina con la Dalmacia y el Montenegro. Estas provincias contienen respectivamente 795,000, 125,000 y 230,000 habitantes, de los cuales pertenecen al cristianismo 482,000, en la Bosnia, 400,000 en la Croacia y 172,000 en la Herzegovina.

El territorio Bosnio Herzegovino mide una extensión de 1,025 leguas cuadradas y por su terreno montañoso, pintoresco y accidentado ha merecido el nombre de Suiza de Oriente. La altura media de sus montañas es de 1,000 metros y sus mas elevadas cimas, se ven á medida que se aproximan al Adriático y en la frontera del Montenegro donde el imponente Domitor levanta á la altura de 8000 piés sus cimas coronadas de nieves.

Las montañas de la Bosnia están en diversos sitios cercadas por valles rodeados de rocas, que se comunican por elevadas cimas ó estrechas gargantas y forman naturalmente campos atrincherados. No hay carreteras y los desfiladeros son de difícil acceso. Es un país eminentemente propio para la guerra de guerrillas:

Al Este y Sud-este, entre los grandes valles que separan los montes Bosnianos de las montañas Serbias, el más notable es la llanura de Novi-bazar, llave de los pasos de la comarca. Dueños de esta posición y neutralizada la Serbia, los bosnios pueden impedir á los ejércitos turcos la entrada en su territorio.

Los rios Una, el Verbas y el Bosnio, que nacen en las alturas del Montenegro, vierten sus aguas en el Briva y el Save, que, en Jesenovats, empieza á ser el límite de la frontera austriaca y que es recorrido por buques de vapor desde Sissek en Eslavonia hasta Belgrado, en donde se confunde con el Danubio.

Los rios de la Bosnia son notables por sus tortuosidades; que cambian á veces en línea recta la dirección de sus aguas, tan pronto tranquilas como enfurecidas, á las que se vé repetidamente brotar de la base de una colina, correr algunos kilómetros, para escondese de pronto en el seno de la tierra, desapareciendo de pronto para volver á la superficie á algunos pasos de distancia.

El régimen hidráulico de este resquebrajado terreno cambia á cada momento y con frecuencia desaparecen antiguos lagos y aparecen otros nuevos. Entre los que han dejado de existir, merece citarse la llanura de Kossovo, el triste «Campo de los Mirlos» en donde, en 1389, sucumbió el poderío servio.

Son abundantes y no se explotan las riquezas minerales de estas comarcas. La mayor parte de los rios y torrentes que bajan del Domitor, del Kow y del Koutschi-Kow, arrastran pepitas de oro que recojen las cuadrillas de Tsiganos, y se conocen depósitos de hierro oxidulado, cobre piritoso ó carbonalado, plomo argentífero y sal gema. Existen algunas forjas, las aguas minerales abundan, entre ellos algunas ferruginosas y dos manantiales salados. La sal escasea y los naturales han de recurrir á otros países para surtirse de ella.

La flora no difiere esencialmen-

te de la del resto de Europa, y el país en su conjunto ofrece una notable fertilidad. Las mesetas de la Herzegovina y de parte de la Croacia, están despojadas de sus bosques; pero en la Bosnia propiamente dicha, ocupan todavía una considerable extensión, que proporcionan buenas maderas, espíritus y esencias. En las regiones bajas se cultivan los cereales, los árboles frutales y la viña.

Los animales salvajes son numerosos en los bosques; entre los domésticos existen grandes manadas de cerdos, cuyo producto basta, en tiempo de guerra, para cubrir los gastos de campaña y comprar municiones. La Bosnia y Herzegovina crían además caballos, bueyes, carneros y cabras.

En algunos bosques se encuentran pequeñas tortugas, que podrían ser un buen ramo de exportación; y las sanguijuelas dan lugar á un activo comercio. Las aves domésticas consisten principalmente en gallinas, palomas, pavos y patos.

La temperatura es mas fria de lo que corresponde á la latitud del país, pues las montañas detienen las corrientes de aire templado.

Políticamente, la Bosnia, propiamente dicha y la Croacia, están divididas en seis gobiernos; la Herzegovina en tres. Excepción hecha de los judios, Tsiganos y algunos Oswantis, funcionarios, soldados y mercaderes, los habitantes pertenecen á la raza eslava.

Los herzegovinos son los que han conservado el tipo especial mas caracterizado: son altos, vigorosos, de rostro atezado y sus colores favoritos son el rojo y azul. Reunen todas las cualidades de los pueblos jóvenes: franqueza, hospitalidad y valor en los combates. Son además modestos, veraces, económicos sin mezquindad y amantes de su patria. Las mugeres se ven libres de los trabajos á que las sujetan los turcos: sus facciones son generalmente regulares y la armonía de sus formas no carece de atractivos. La lengua servia es la mas comunmente empleada.

Unidos por el origen, los bosnios se dividen en religion en cristianos (católicos y griegos ortodoxos) y musulmanes. Estos renegados descienden de los Beks, antiguos señores convertidos al feudalismo para conservar sus numerosos bienes y los privilegios feudales sobrepujando en fanatismo y crueldad á los mismos otomanos.

Son por lo tanto enemigos entre si los cristianos y musulmanes bosnios y tampoco están de acerde los católicos romanos y los griegos. Sin embargo, estos odios de religion tienden á desaparecer en el sentimiento de la solidaridad nacional.

El suelo está dividido en «spahlicks» ó feudos musulmanes, que se transmiten indivisiblemente á todos los miembros de la familia. Los campesinos cristianos trabajan la tierra, y la remuneración insuficiente que reciben les hace poco agradable la agricultura. Los pastores de rebaños llevan una vida nómada y plantan ó levantan sus tiendas, segun necesitan conducir sus rebaños á las alturas ó á los valles.

Muchos cristianos, sobre todo en la Herzegovina, se dedican al tráfico. Los judios españoles que han conservado sus distintivos morales y físicos se han apoderado del comercio de detalle y se dedican á la usura. El miserable estado de las vías de comunicación, caminos de herradura en su mayor parte, perjudica ó impide el desarrollo de comercio.

Ejerce el gobierno del país un alto funcionario otomano con el título de gobernador general; los subgobernadores se escogen entre los begs. Los principales centros de población: son Seralievo, con 50.000 habitantes; Travek, con 12.000; Benjaluka, con 18.000; Zvornik, con catorce mil; Novi-Bazar, con 9.000; Trevigne, con 9.000; Mostar, con 9.000; Touzla, con 7.000; Benjaluka se comunica con la frontera austriaca por medio de un camino de hierro.